

El Eco Toledano

Diario defensor de los intereses morales y materiales de Toledo y su provincia.

Director:
Antonio Lago

Redacción y Administración: Capuchinas, 2 (Imprenta Moderna)
Se admiten suscripciones y anuncios.

Propietario:
Antonio Garijo

Nuevos rumbos.

Las palabras que días pasados transcribíamos de un conservador como el Sr. Cánovas del Castillo, no son, no, merecedoras del olvido.

El sistema representativo es un sistema de opinión opuesto en todo caso al silencio.

La hora de opinar acerca del camino que haya de seguirse para salir de la situación tristísima presente ha llegado (y conste que nos referimos en términos generales); márcanla con sangrienta cifra los españoles muertos en las campañas recientes, y márcanla con vergonzosa huella las enormes inconcebibles catástrofes que en tan corto tiempo han trocado en debilidad nuestra grandeza. Hay que opinar, hay que sentir, pensar y querer. Según un ilustre tribuno, el pueblo que después de un Sedán guarda silencio, es indigno de figurar en la Historia.

Pero no sentimos, no pensamos, no queremos *no opinamos*. Nada hasta ahora parece bastante á influir en nuestro ánimo, haciéndole recobrar fuerzas que grandemente necesita; insensibles á todo, faltos de sentimientos de colectividad, creyérase que las últimas nacionales han causado tan hondísimo abatimiento, si no se supiera que ese abatimiento hondísimo ha sido la principal causa de las últimas desdichas nacionales.

No se pensó en crear país, y ahora lo pagamos; se habló mucho de *patria*, y se habló poco de *nación*, y ahora lo sufrimos. La patria fué para nosotros idea vaga, sutil, aérea, intangible, que no supimos, porque no nos enseñaron, concretar en ningún tiempo, y la nación fué por nosotros considerada siempre, y nada más que eso, dentro de los límites de la región que habitáramos, sin salir de ella, viéndolo sólo para sí, independiente, egoísta. España es un conjunto de

pueblos, no ha llegado á ser un pueblo todavía.

Nuestro sistema político es una bien combinada serie de mentiras. La mentira es el elemento esencial del ambiente que respiramos. En tales condiciones, un periódico como el que los liberales de Toledo piensan crear, que venga á defender y defienda la razón, la verdad y la libertad, presta indudable servicio á la causa del interés común. La *razón* se funda en la *verdad*, y ambas necesitan de la *libertad* para manifestarse. Pero no se olvide de paso que como el Sr. Salmerón decía en las Cortes republicanas de 1873, «no hay ni ha habido jamás en el mundo institución alguna que, comenzando por herir los intereses creados, haya podido consolidarse sino por los elementos conservadores, *que son los que prestan el lastre á la vida de las sociedades y á la existencia de los Estados*, puesto que, ya pensemos en la esfera religiosa, ya en la política, únicas que han hecho arraigo en la historia, siempre ha sido esta la ley: hasta que detuvieron las innovaciones cierto sentido y saber conservadores, no se han instaurado, *no han dominado las reformas religiosas, las conciencias de los hombres, ni regido á los pueblos las conquistas del derecho*».

No se olvide que para realizar la obra suprema de reconstituir la patria, se hará en primer término necesario herir esos creados intereses, pudiéndose con justicia afirmar, en tanto semejante obra se consuma que haya de ser la Ley, de la suerte que un notable radical la definiera en los albores de nuestra vida parlamentaria. «La Ley es como la hoz ó guadaña, que no la detiene esta ni la otra espiga, sino que corta ó arranca la verde como la seca, y la enferma como la sana; la Ley tampoco se detiene en este ni en otro caso particular, y si se detuviera dejaría de serlo, como dejaría de ser segador el que espiga por

espiga las fuese escogiendo y cortando».

Y no se olvide que para que así sea, hay que contar con los elementos de orden, sin cuya cooperación, en suma, toda libertad se convierte en licencia, toda licencia en anarquía, y toda anarquía, en despotismo.

FLORES DE CIEÑO

Entre la inmundicia, asqueando las repugnantes miserias que pudre la mansión del dolor, he vivido unas horas.

Frente á la caridad reglamentada, que no entiende de consuelos de espíritu, que presenta medicina y pan como sublime y única limosna, dominé la pasión del sentimiento para aprender, en el libro del infortunio, el clamor desesperante de la vida que, rasgada en hilachos, se desgaja, quebrando en miles de trozos la divina ilusión que se llama *felicidad*.

Ante la mezcolanza odiosa de sufrimiento y pena, he sentido recordar la muerte, amándola como libertadora.....

Filtraba la luz por amplios ventanales, decolocándose, sin rigor, sin fuerza, restado su fulgor, por las sargas semiopacas que pendían ensombando el conjunto, diluyéndose en la continua y negra obscuridad que aterra.

La abyección: el lodo, el fango; mezclado, junto; emanando su aire emponzoñado; envenenando su pestilencia de carne envilecida..... la materia emergiendo del barro..... y como él, innoble, y como él, podrida.

Cama á cama ha peregrinado mi alma la procesión cruel de sus cuerpos maltrechos.....

Ancianas temblorosas, que pasaban entre los dedos sarmentosos y exangües, las filas del rosario, atenazadas por las buidas garras de lo *futuro*, que supo encadenar su conciencia á la negra mancha del abismo sin fin de sus culpas reales ó imaginarias.....

Mujeres idénticas, de igual paridad, vertidas en el molde del homologismo formatrix de un tercer sexo, que pudiera establecer continuidad en el salto brutal de la diferencia.

Montón de músculos como bloque de masa, líneas borradas, confundidas, desdibujadas..... Residuos de la humanidad; restos vivientes; manifestación imprecisa de seres, que fueron en la tragedia de la existencia comparsas principales ó actores decorantes.

En otros lechos, organismos más jóvenes con almas caducas. Inteligencias agotadas, embrutecidas por el dolor, in-

capaces de sentir otro instinto que el prístino y egoísta de la propia conservación. Todo podredumbre.... La materia aniquilando el pensamiento; la carne cegando con el mezquino polvo de sus lacerias, las luminiscencias del espíritu....

Menos temerosas, mezclaban los quejidos con las imprecaciones, aferrándose angustiosas á la necia esperanza de una curación promisorá del deambular, rastroando sus miserables vidas.

Y en el inmenso cenagal, floreciendo como el grano de polen que arrastrado cae, por impulso inevitable, en la letrina donde la mofética putrefacción tiene su albergue, transfigurada por el sufrimiento; la hermosa figulina que heredó la mancha contagiosa de las lepras humanas. La mártir irredenta, la esclava de culpas amasadas por el ludibrio y el escarnio de seres malditos, agostábase lenta y mansamente, como las flores, sus hermanas, doblan el tallo primoroso al beso gélido de la bruma invernal.

Reflejábase en sus ojos de ópalo el estigma de la desdicha y en el palor de su figura angélica decía las amarguras de su calvario interminable....

Sonrió piadosa á mis palabras, tendióme su mano blanca cual nieve, y al abandonar el antro, á cuya puerta debió escribirse la lucubración *dantesca*, pensé en el sarcasmo de la Naturaleza, que condena á hundirse entre cieno, á la que, siendo belleza y poesía, mereció vivir entre flores....

AMITA.

AYUNTAMIENTO

Sin sesión.

Se repite con tanta frecuencia el caso, que ya ha llegado á tomar *carta de naturaleza*, lo de tenerse que celebrar la sesión ordinaria de la semana en segunda convocatoria.

Pero aun conociendo todo esto, anoche bajamos al Palacio Municipal esperanzados de que sí se celebraría por figurar en la orden asuntos de personal de la casa, y ser cosa que despierta *gran interés* entre nuestros Concejales, que, olvidando lo de *comunes provechos*, atienden con preferencia á los particulares.

Hemos de confesar que padecemos un error, pues después de aguardar todo el tiempo, que la cortesía exige, tuvimos que abandonar el Ayuntamiento sin haber podido ver en él á más Concejales que los Sres. Muro y Garijo, que, como siempre, son los que acuden con puntualidad á las citaciones que se les hace.

Al salir del edificio se nos ocurrió el pensar quién sería el encargado esta semana de hacer cumplir lo que la vigente Ley Municipal prescribe en su art. 98, relativo á la multa que han de satisfacer los Concejales que no concurren á sesión, toda vez que el primero en faltar había sido el que tiene la facultad y el deber de corregir tales faltas.

Y no decimos más, porque las *cenizas del incendio aún queman* y pudiera

tomarse como á despecho nuestras palabras; tiempo tendremos porque la cosa *va viento en popa* y en el *lavadero* se va amontonando mucha *ropa sucia*.

Fuego por descargas.

El Sr. Latorre se ha tomado la molestia, que yo le agradezco mucho, de responder á la alusión que le hice en el antepenúltimo número, hablando sobre el homenaje que, unos trece años há, se proyectó tributar á Juan de Padilla.

Díceme el Sr. Latorre que no perteneció á la Comisión gestora.

Bien. Erré involuntariamente al decir que dicho señor formó parte de la comisión predicha.

Lo cual nada de extraño tiene.

Porque, á lo sumo, yo tendría cinco años cuando iniciaron aquel proyecto.

Pero el Sr. Latorre añade en su carta «que lo escaso de la suscripción (la que se abrió para erigir una estatua á Padilla) fué entregado, en calidad de depósito, al Excmo. Ayuntamiento de Toledo».

Y esto me parece interesante.

¿Tiene aún en depósito tal cantidad el Ayuntamiento?

¿En qué, si no, ha sido invertida?

Son los datos que nos faltan para seguir adelante en este asunto.

Por eso, le agradecería bastante á nuestro Alcalde que se sirviera responderme en breve plazo aquellas preguntas.

Nada, señores. No lo duden los sempiternos Maeses Reparos de todo lo toledano. Vivimos en una sucursal del Paraíso.

Aquí nunca ocurre nada.

Un buen cronista de sucesos que viniere á Toledo con pretensiones de *lucirse*, se moriría de pena.

Claro es que no de la pena que le produjeran los sucesos.

Quiero decir que se moriría de aburrimiento.

Ni una bofetada, ni un estacazo, ni una puñalada, ni un tiro.

¡Ni siquiera un cocón!! Nada.

Seis ó siete días llevamos yendo á la Inspección, y siempre lo mismo:

—No hay nada.

Luego se maravilla el público de que los periodistas fantasean; de que los periodistas mienten ó inventan....

Pero lo más curioso y chispeante es que los chicos de la Prensa tenemos que decir cuando hablamos sobre la carencia de sucesos:

—Eso es bueno; lo celebramos; la criminalidad es el barómetro que marca la cultura de los pueblos; nos vamos europeizando....

TELMO AYALA.

Recibos de lotería é inquilinato á 50 céntimos el 100.

MEDITEMOS

Sí; meditemos, cuán triste es el estado en que se encuentra la primera enseñanza en España; ésta se verá siempre abatida, decaída y ensibismada, en tanto no sacuda el fangoso cieno de la ignorancia, que tan arraigado se encuentra en este noble y generoso país.

Es cierto que para llegar á este punto hay que vencer muchos y grandes obstáculos, pero con la idea de que todo buen ciudadano debe procurar por cuantos medios estén á su alcance el engrandecimiento de su nación, sin evadir gastos y sin omitir sacrificios, y arremetiendo de una manera firme y resuelta el problema educativo, se vería en término de poco tiempo, que aquella nación triste, vieja y abatida, se levantaba rejuvenecida y mirando con altivez á todas aquellas que se habían mofado de su ignorancia, de su debilidad; porque no cabe duda alguna, que una nación es tanto más poderosa, cuanto mayor sea su grado de cultura. Fijemos nuestra vista en Francia, Inglaterra, Alemania, Suecia y Noruega, etc., y veremos naciones llenas de vida, ricas y poderosas, porque en ellas, la primera enseñanza, está considerada como la principal cuestión sociológica; en esas naciones vemos escuelas graduadas, Normales bien organizadas, un profesorado bien retribuido, y, en una palabra, todo aquello que es necesario para atender á la primera enseñanza.

Mientras exista en España la Escuela unitaria, esa Escuela vieja y arcaica, donde la labor del Maestro no puede tener un resultado positivo; mientras exista en el presupuesto de Instrucción pública esa consignación tan mezquina para retribuir á los Maestros, que no tienen en los pueblos la representación social que debían tener, en fin, en tanto no se haga una reforma verdad, con dinero, la primera enseñanza en España continuará en el estado que hoy se encuentra.

Parece ser que el Sr. Gimeno piensa llevar al próximo presupuesto un aumento de cuatro millones de pesetas; además un proyecto de ley autorizando al Estado para gastar cincuenta millones en la construcción de edificios escolares. Si esto llegara á realizarse, se habría dado un paso hacia las posesiones que deseamos conquistar.

¿Hora era ya que se abordara tan importante reforma?

Aunque no sea nada más que un pequeño avance, debemos felicitar calorosamente al Sr. Gimeno, por el entusiasmo con que trabaja por mejorar en lo que le es posible la primera enseñanza.

En realidad hemos conseguido, merced á dicho señor, algunas reformas, que si bien no atienden á las necesidades de la instrucción, son pequeñas posesiones que vamos conquistando.

Demos gracias á tan ilustre hombre y esperemos de él alguna otra é importante reforma.

ANDRÉS DE CÓRDOBA ESCOBAR.

Carmena 17-XI-911.

Martes de regocijo.

¿Qué veo? ¿Están locas las bargueñas? ¿Por qué se divierten y rien de esa manera? ¿Qué piso tan bonito tiene Zocodover! ¡Ya caigo! Es que las bargueñas están festejando el asfaltado de su plaza

NOTICIAS

Con motivo de cumplirse el primer aniversario de la muerte de D. Manuel Cano de Villasante, se han repartido á los pobres, esta mañana, numerosas raciones de pan, arroz y bacalao.

Para dicho reparto recibimos ayer dos vales, que agradecemos mucho en nombre de los necesitados á quienes se los hemos entregado.

A las señoras.—Zapatos y botas de paño para casa; y zapatillas de orillo, á 2,50 pesetas; zapatilla-alpargata con forro de abrigo, á 1,10 pesetas. Calzado suizo para señoras y caballeros muy barato; todo esto se vende en casa de **GARIJO**, Zocodover, 10.

Por Real orden del Ministerio de la Guerra, fecha 17 del actual, se dispone les sean devueltas las 1.500 pesetas que ingresaron en la Delegación de Hacienda de esta provincia, para redimirse del servicio militar activo, los reclutas D. Julián Medina Martín, D. Heraclio Sánchez Castro y D. Eugenio García Ortega, por los cupos de Puebla de Montalbán, Las Herencias y Añover de Tajo, del reemplazo de 1909 los dos primeros, y del 1907 el tercero.

Ayer falleció en esta ciudad la distinguida Profesora de labores del Colegio de Doncellas, Srta. D.^a María de los Dolores Arévalo y Mohino.

Enviamos nuestro más sentido pésame á la familia de la finada.

REGISTRO CIVIL.—Día 21.—*Nacimientos:* Isabelo Medida Ruiz y Presentación García López.

Defunciones: Julián de la Poza y de Blas, de setenta y dos años de edad, y María de los Dolores Arévalo Mohino, de veintinueve.

Hoy han sido sacrificadas en el Matadero público las reses siguientes:

Toros, 7 (1.208 kilogramos); terneras, 1 (34); carneros, 24 (272), y ovejas, 2 (31.500).

AUDIENCIA

Causa por homicidio.

En la sección segunda, el Jurado del distrito de Talavera, está conociendo en un proceso sustanciado contra Nicolás de la Llave y cuatro sujetos más, del partido de aquella población, que en el pasado año dieron muerte á un convecino suyo.

Probablemente habrá hoy veredicto y sentencia.

LA CHAPA

Os voy á hablar, caballeros, del tesoro excepcional destinado á los obreros que guarda en sus *taquilleros* la Fábrica Nacional.

Hay en ellos colocadas, perfectamente ordenadas y cuidadas con esmero por el celoso portero, muchas chapitas doradas.

Cada *disco* de metal con su número estampado en la *taquilla* colgado, es un *Fulano de Tal*, un obrero allí empleado.

Cada *chapa*, representa un jornal, con que sustenta ese obrero á su familia, y con el cual, la vigilia de su pobre hogar auyenta.

Cada una, significa una mano que fabrica, un brazo robusto y sano, un honrado ciudadano que al trabajo se dedica.

¡Vedlos llegar á porfía, y observad con qué alegría descuelgan la *chapa* ufanos y llevan entre sus manos el sustento de aquel día!

¡Ved á las pobres mujeres; ved esos débiles seres, viudas, casadas, solteras, acudir de las primeras á cumplir con sus deberes!

El trabajar es vivir; trabajando huye el pesar; trabajemos sin cesar y podremos *revivir*, ser útiles, progresar.

Quien el trabajo desea, luce la mejor presea que puede haber *aquí abajo*. ¡Bendito sea el trabajo! ¡Bendito mil veces sea!

L. PATIÑO.

PASATIEMPOS

CHARADA

Por Frias.

Dos prima la una segunda,
Que lo aciertan por la pluma

Solución á la anterior: CARAPE.

Gutenberg, Imprenta Moderna de Antonio Garijo

de los martes; pero no, no es asfalto, es una alfombra que han puesto al Zoco para celebrar este día clásico semanal de Toledo, y esto es lo que excita el natural regocijo de las vendedoras, y fijándome un poco más y limpiando mis ojos de la humedad que les prestaba una neblina tenue y fría que me hacía recordar los reumas propios del otoño ¡oh desencanto!, vi claramente que no era asfalto, ni alfombra, ni siquiera estera, lo que cubría el pavimento de la famosa plaza, era.... una espesa capa de arena que en obsequio á la humedad y para su conservación se había esparcido por el suelo.

Lo que á mí me pareció bailoteo y araña de las bargueñas, era sencillamente el anuncio de sus mercancías por tres ó cuatro charlatanes, coreados por una turba de chiquillos que pululaban por aquel lugar. Y al retirarme del balcón pensaba: ¡Qué bien estaría Zocodover asfaltado y libre de esa humedad que en el invierno hace imposible la estancia en su recinto!

ASFALTITES.

La Cárcel de Illescas.

Hace más de seis á ocho años que, según nuestras noticias, los pueblos pertenecientes al partido judicial de Illescas, se vieron en la necesidad de reunir una importante suma que seguramente ascenderá á más de veinticinco mil pesetas, con objeto de construir una Cárcel que reúna las condiciones de seguridad que hoy carece la prisión preventiva de dicha localidad.

Durante ese transcurso de tiempo se ha dado el caso de fugarse dos mujeres, y nosotros nos atrevemos á preguntar, cómo hallándose esa prisión en tan lastimoso estado y recaudado el dinero para que la construcción de la nueva Cárcel se lleve á cabo, no se han principiado ya las obras ni existen indicios de que las mismas, en un tiempo más ó menos próximo, empezaran á realizarse?

¿Para qué sacrificar los intereses de los pueblos del partido, en el abono de cantidades destinadas á un fin que no se cumple, no sabemos por qué causa?

A estas preguntas deben contestar el Sr. Alcalde de Illescas y el celoso Jefe de Instrucción del partido, quien nos consta que, dada su rectitud é independencia en el desempeño de sus funciones, removerá los obstáculos que se opongan á la realización de una obra tan necesaria, en evitación de que pudiera darse el caso, poco edificante, de que en época determinada se fugaran presos de consideración por la inseguridad notoria que hoy revela la prisión preventiva de Illescas, fundada en el hecho de poderse fugar de ella hasta mujeres.

Confiadamente esperamos en que será atendida nuestra loable advertencia sobre el asunto, pues, de lo contrario, volveremos á insistir exponiendo las cosas con más claridad.

CEMENTOS PORTLAND "AYALA,"

CALES HIDRÁULICAS ARTIFICIALES

CALIDAD GARANTIDA

Fábrica situada en La Cañada, primera estación que se encuentra en la línea del ferrocarril de Ciudad Real á Badajoz.

CORRESPONDENCIA:

José Ayala y López.—Cañada de Calatrava.

TELEGRAMAS:

Ayala.—Cañada de Calatrava.

NOTA.—Para revestimiento de calderas, construcción de hornos, chimeneas y otros usos industriales, se suministran Arcillas eminentemente refractarias.

WILLIAM COOPER Y SOBRINO

Abonos completos, superfosfatos y demás materias.

Polvos Cooper.—Sanolene.—Flúido albyn.—Milkoil.—Antizón.—Flúidos Cooper.—Pynolene.—Caldo Cooper.—Apterite, otros productos de grandes resultados contra toda clase de enfermedades de las plantas y de los animales.

Maquinaria agrícola y esquiladoras para ovejas y ganado mular.—Pulverizadoras y Bombas de todas clases para el empleo de insecticidas.

Representante en Toledo

con depósito de Abonos insecticidas y maquinaria:

DON PEDRO CABAÑERO

Paseo de la Rosa, núm. 20.

En la imprenta de este diario se hallan de venta los nuevos impresos para los repartos de la contribución

RÚSTICA Y URBANA

Nuevo Taller de Calderería de Cobre y Hierro

BAUTISTA SANCHIZ

San Juan de la Penitencia, núm. 10.—TOLEDO

Se venden calderas de cobre y de hierro nuevas y usadas, tostadores de café de todas clases, hornillas y sartenes para churreros, braseros y estufas para tahonas, y además se hacen depósitos para agua, aceite y demás líquidos, tuberías de cobre y hierro para máquinas de vapor, calderas de cobre y hierro para molinos de aceite, para lavaderos calderas de jabón, se arreglan cocinas, alambiques y aparatos de alcohol, se colocan estufas, se hace y arregla toda clase de trabajos que pertenezcan al ramo de calderería.

Se han puesto á la venta las actas de revista para Administraciones de loterías, al precio de tres céntimos ejemplar.

SE VENDEN

viandas, granos y semillas; harina de cebada y avena superior para pienso, en esta temporada, para los caballos de lujo.

Alpargatas y calzado de abrigo de todas clases.

Casa de Garijo

Zocodover, 10

Antigua y Renombrada Fábrica de Mazapán "LA LECHUGUINA,"

Juan Martín Burriel

11, Martín-Gamero, 11.—TOLEDO

Depósito en Madrid: Almacén de Coloniales y Confitería de don Andrés Díaz Zorita, plaza del Progreso, núm. 13.

Faustino Vega
RESTAURANT

Barrio Rey, 9.—Tel.º 201
TOLEDO

Especialidad en asados,
perdices y paellas.

Precios económicos.

NOMENCLÁTOR

de los
pueblos de la provincia de Toledo
á 0,50 pesetas

en la Imprenta Moderna.

Angel Araque
ZAPATERIA

Comercio, 30, Toledo

CALZADO DE LUJO
PRECIOS ECONÓMICOS

Sr. Secretario del Ayuntamiento de